

El Rígaro



Diario de intereses nacionales

Director y Propietario: **MANUEL ARGÜELLO DE VARS**

Año III

San José, Lunes 12 de Noviembre de 1900

NUMERO 331

AAAAAA **LA VIOLETA** AAAAAA
 FUNDADA en 1876 FUNDADA en 1876
 YYYYYY YYYYYY

Propietario: **J. A. Pittye** Teléfono 73-Apartado 113

Hemos recibido un buen surtido de mercaderías, las que vendemos a precios módicos, siguiendo nuestra costumbre de vender mucho aun cuando ganemos poco.

Enumeramos los siguientes nombres entre los de los muchos artículos que hemos recibido últimamente:

Esponjas finas—Pildoras de Cockles y de Holloway—Jeringas de fuente y de bullo y de varias clases—Pesarios de goma dura y suave—Bolsas de hule, tapón de tornillo, para hielo—Bolsas de hule para agua caliente—Sondas—Tirales—Embudos de cristal y de caucho duro—Pelmas de caucho, de cuerno y de marfil—Vasos para frescos—Atomizadores—Lámparas de cobre y de cristal para alcohol—Papel higiénico para tocador—Malto-fer—Duro peptonato—Renovador del cabello—Tintes para ídem, varias clases—Pomada para estirpar los callos—Remedio para resfríos—Pastillas hipodérmicas, varias clases.

Tenemos a la venta ya, los sabrosos refrescos embotellados, los que vendemos al módico precio de C. 0 70 docena sin envase, no obstante estar preparados con materiales de primera clase, siendo el colorante que usamos enteramente inofensivo.

Casa de Alquiler

La de dos pisos contigua a la botica de «La Violeta» frente al Mercado en la Avenida Central; aparente para cualquier clase de negocio. Entenderse con

Marcial Peralta

Local Espacioso

El que queda al costado Sur del Teatro Nacional, que ha servido como depósito de maderas; lo doy en alquiler.

Marcial Peralta

INTERESANTE

Por motivo de salud, vendo ó alquilo por tiempo largo, la casa de dos pisos que tengo en esta ciudad. Muy bien situada para toda clase de negocio, especialmente para almacén por tener una espaciosa bodega, y estar situada en la esquina de las calles del Estero y la de Piedra, con buen frente a ambas.

También vendería las existencias del negocio que tengo en la misma casa.

Para precio y condiciones entenderse con mi hermano don Serafín Saravia en esta.

Puntarenas, octubre de 1900.

JESÚS E. SARAVIA

Cognac Jules Robin & Co.
 la marca más conocida y acreditada en Costa Rica y la única que tiene constante depósito de sus diferentes calidades desde **38 hasta 100** la caja.

* **De venta en todas partes** *
 Pídase la marca **ROBIN** y se tendrá seguridad de tener un buen licor completamente puro.
LA MASCOTA, Pagés y Cañas.

Dr. O. J. Silva

Cirujano-Dentista
 Gabinete Dental Calle 19, N. n. 220

Manuel Coto Fernández

Pasante de Abogado y Notario
 Oficina del Lic. D. Andrés Venegas

Relojería y Platería de VICENTE PALAVICINI

Este conocido establecimiento cuenta con la colaboración del entendido Relojero Don Gregorio Soto. Tanto los trabajos de Relojería como los de Platería se garantizan por su puntualidad en ejecutarlos y el buen trabajo por complicado y difícil que sea.

ACADEMIAS DE INGLÉS Mr. CLAUSEN

Calle 20
 275 varas Sur del Parque Central
 Precios y horas a comodidad

Silvestre Solís León

Agrimensor Público
 Ofrece sus servicios para la presente temporada

AVISO.—Vendo semilla fresca de zacate de pilla de la mejor calidad, en sacos de cinco y ocho cajuelas.

JORGE MORA C.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO Y CIRUJANO
 Despacha 100 varas al Norte de la esquina N.E. del Mercado, Calle 18, N. casi frente al Lido, don Ascensión Esquivel.

Dr. V. Lachner Sandoval

HA TRASLADADO su despacho a la casa de habitación del doctor don Carlos Durán.
 Horas de despacho: de 12 a 4 p. m.; los domingos de 12 a 2 p. m.
 El resto del día y en la noche se le encontrará en el Hospital.

Leiva & Mora

Estamos recibiendo en la actualidad el gran surtido de mercaderías de toda clase escogidas por nuestro socio don Apolonio Leiva en su reciente viaje a Europa.

Visítese la tienda porque hay novedades para todos los gustos. Además los precios son notablemente baratos.

Ladrillos y caleras DE LIMÓN

A quienes interese, tenemos el gusto de avisar, que dentro de dos meses próximamente, tendremos a la disposición de los que necesiten edificar casas en Limón, ladrillos de construcción y cal de primera clase, a precios sin competencia.

Invitamos a los que quieran asegurar una cantidad regular de estos materiales a dirigirse al infrascrito, administrador de la sociedad, quien está dispuesto desde ahora a celebrar contratos.

Los pedidos serán despachados según la orden de su inscripción.

The Limon Clay Works and States Co. Ltd.

J. E. Vander Leat

Administrador.

Plaza de la Soledad, San José.

LA FAMA

Avenida Central **HERRERO HNOS** Frente a Macaya

La más antigua é importante casa en el ramo de artículos de fantasía y buen gusto

Avisan que están recibiendo un gran surtido de novedades enviadas por su socio actualmente en Europa.

Para juzgar, visitar la casa

Agua mineral natural de la **Santa Ana** fuente de Santa Ana **El Salitral** Marca registrada

SANTA ANA, es la verdadera reina de las aguas de mesa y es la única agua mineral que se consume en el país.

DE VENTA EN TODAS PARTES

Embotelladores con privilegio exclusivo:

La Compañía de Aguas Minerales de Costa Rica

Buen negocio Alquiler ó vendo

el TALLER MECÁNICO que fué de don Gerardo Matamoros VENDO SOLARES con paredes construídas de ladrillo. VENDO CASAS de excelente construcción, con paredes todas de ladrillo y la madera escogida como de primera clase.

Entenderse con **AUGUSTO MARMOCHI**

LA JOSEFINA

Esta acreditada Panadería se esmera cada día más en la elaboración del pan y galletas, empleando para esto buenos operarios y agua filtrada, para dar así un pan de excelente calidad y aseo, el que ofrece a precios muy bajos.

Se necesita un motor de seis caballos de fuerza

La Cabaña

de Riotte & Co.

Está recibiendo surtido completo de abarrotes que venden a buenos precios.

Local que ocupó

LA GIRALDA

de don Tomás Soley

Tomás Fernández Bolandi

Pasante de Abogado y Notario Público
 Oficina del Lic. D. Mauro Fernández

Dr. F.º E. Fonseca

Calle Central, Sur
 Despacha en la Botica del Comercio

Rafael Meza N. DENTISTA

Oficina: Calle 20, 15 varas al Norte del Telégrafo. Extracciones sin dolor.

Trabajos garantizados.

El Dr. D. G. Inksetter

Avisa a su clientela y al público en general que habiendo vuelto al país, ofrece sus servicios profesionales en el local que ocupa el Doctor E. A. Frías, frente al Parque Central, al lado de Paynter Bros.

Dr. T. M. CALNEK

Calle 23, N., contiguo a la «Nueva Botica de San José». Horas de consulta: de 11 a. m. a 2 p. m.

EL FIGARO

Director y propietario:

MANUEL ARGÜELLO DE VARS

Redacción y Administración:

Calle 21 Sur. núm. 80

Es el diario de mayor circulación y el que ofrece mejores ventajas á sus suscriptores y anunciantes.

Sociedades de Beneficencia

Dijimos en nuestro anterior artículo sobre los pobres vergonzantes, que para curar ese mal había dos remedios principales, fuera de otros, de menos importancia. Hoy nos ocuparemos solo de los primeros.

Siendo la escasez de recursos, la causa principal de la estrechez de la situación, por que la mayor parte de las familias viven del solo trabajo del padre ó jefe de ella, está claramente indicado el remedio del mal.

Procurar á las mujeres decentes, pero pobres, la manera de ganar algún dinero, sin que la ocupación que se les ofrece las rebaje, ni las humille. El Gobierno es, ante todo, el destinado á hacer ese gran bien. Veamos como.

La idea no es nueva, ni nuestra. En Europa, sobre todo en Francia y Bélgica, las oficinas telegráficas, en los lugares donde una policía vigilante existe son servidas por mujeres bien educadas. Lo mismo sucede con las oficinas telefónicas. Aquí mismo se ha hecho un ensayo que ha dado los más brillantes resultados. Esto se debe al activo empresario señor Mendiola Boza, quien maneja su oficina central, esto es, la más importante, con jóvenes señoritas de la mejor sociedad. El público está satisfecho de los servicios de esas señoritas, y ellas también lo están del modo como son tratadas por su jefe y del sueldo que ganan en un oficio tan decente y apropiado á sus débiles organizaciones femeniles, y á sus hábitos y costumbres. ¡¡Qué de vigilias y de maltratos se necesitarían para ganar con la costura, aun usando las modernas máquinas de coser, lo que hoy reciben por su trabajo las jóvenes referidas! ¡

Se nos dirá, que para desempeñar el empleo de telegrafistas es necesario saber y entender bien el oficio. Ciertamente. Mas, eso también corresponde al Gobierno, que debe establecer escuelas de ese ramo, como las tiene normales.

Otro oficio que en Francia y Bélgica ejercen las mujeres, prefiriéndose siempre á las viudas ó hijas de los altos funcionarios, muertos en servicio del país, es el de los «estancos», destinados á la venta de objetos monopolizados por el Gobierno, como son: el tabaco, el papel sellado, los timbres de toda especie y los artículos de escritorio destinados por los municipios, para vender baratos á los escolares. Hoy no está monopolizado el tabaco en Costa Rica; pero pueden establecerse tiendas para el expendio de los demás artículos indicados. El Gobierno contrata grandes cantidades de uniformes para soldados. ¿Porqué no establecer que se destinen esos contratos al alivio de las necesidades de las jóvenes pobres, dando, por supuesto la preferencia á las viudas y huérfanas de militares muertos en defensa de la patria, y de los que han prestado al país grandes servicios en la enseñanza, y en la administración pública. Dignas serían también de preferencia las viudas y huérfanas de los grandes artistas, de los inventores de máquinas útiles, de los escritores y hombres de letras que hayan ilustrado su nombre, cuya gloria se refleja siempre en las naciones que los han producido y en donde vieron la primera luz.

El comercio es, después del Gobierno, el que más bienes puede hacer á las clases menesterosas, ocupando en sus tiendas y almacenes á las jóvenes que lo soliciten. Ya se ha probado en San José esa clase de dependientes, y ha dado el más brillantes resultado.

En verdad, que el manejo de cintas, de plumas y de flores artificiales, lo mismo que el manoseo de las ricas telas de seda, corbaterías y el de todas las mercaderías que los ingleses llaman «fancy goods»,

y los franceses «nouveautés», no son para las inhábiles manos de los varones. ¡¡Lástima da ver emplear á un hombre, que es elemento de fuerza, en el afeminado oficio de abrir y cerrar cajitas de cartón, medir encajes, y probar guantes á los y las elegantes! ¡¡Triste empleo para un poseedor de grandes bigotes y de hercúleos puños, el de vender alhajas, dedales y muñecas! Mas les valiera casarse con una muñequita de carne y hueso y dar á sus fuertes músculos un destino más adecuado, como el de mecánicos, agricultores, etc.

Todo ese cambio es tanto más necesario aquí, cuanto carecemos de grandes fábricas, donde las mujeres y aun los niños pudieran encontrar trabajo reproductivo, como sucede en Europa.

Réstanos indicar, que, mientras se consigue que el Gobierno, los municipios y el comercio pongan cada uno el remedio que está en su mano, el único paliativo á la pobreza vergonzante, que aparenta una posición que está lejos de tener, es, que cada jefe de esas familias se resuelva á aparecer en público, como verdaderamente es; y en espera de los remedios indicados, resolverse á privarse del teatro, de los sombreros de más de diez pesos de valor, y conformarse con las distracciones que cuestan poco ó nada, como son las retretas, las paradas ó conciertos que las bandas militares dan en las mañanas y los recreos musicales que las mismas nos ofrecen los jueves y domingos en las tardes. En vez de usar de los carruajes y tranvías, hacer uso de sus piernas, practicando un ejercicio tan saludable al cuerpo como al bolsillo.

Aun no hemos concluido, lo haremos en el siguiente artículo.

M. ARGÜELLO MORA

A Gonzalo González

Por ahí he oído decir que Ud. ha resuelto no escribir más para el público y esa noticia me impulsa á dirigirle la presente, por que me apena de veras ver el desaliento, esa enfermedad que nos postra en Costa Rica, hasta en la naciente literatura nuestra, único signo de vida intelectual que pudiéramos dar donde ni hay hombres consagrados á la ciencia, ni estímulo para el arte, ni gloria, y menos provecho, para los cultivadores de aquel campo erial, solo de tarde en tarde amenizado por alguna flor silvestre, ó algún arbusto rico en savia ó alguna fuente de cristalinas y frescas aguas.

Que desmayen y «abandonen la era apenas comenzada» los políticos de floja complexión, y aun los pueblos escamados por los desengañosos deseos de evitarse graves é inútiles molestias, se explica por lo estéril de sus sacrificios anteriores, por lo falso de algunos dioses á quienes han rendido culto y por la inexpugnable barrera que opone una voluntad poderosa á las más justas aspiraciones de los pacíficos ciudadanos que no quieren seguir otro camino que el de la ley.

Pero en literatura no es lo mismo: no es la candente arena en que con toda clase de armas combaten intereses pequeños y ambiciones incommensurables, no es palenque para la audacia, la intriga y la falsía: pudiera decirse que su reino no es de este mundo, por que su poder, varita mágica que ocasiona á veces maravillosas transformaciones, no se ejerce sino sobre lo intelectual y moral del hombre, para mejorarlo, no para corromperlo y envilecerlo. Y si bien se piensa hoy que ella no es enseñanza ó doctrina, sino medio de buscar el ideal de lo bello, entiendo yo que la belleza, en sus más exactas manifestaciones, ilumina los espíritus, y, al iluminarlos, lo depura y perfecciona de modo lento y progresivo.

Hay un verdadero y muy loable desinterés en el cultivo de las letras, pues si proporciona triunfos y produce intensas satisfacciones, ellos nunca vienen exentos de la amargura que se siente al no verse comprendido por muchos y de la indignación que las puuzadas de la envidia ó los tajos de la ignorancia llevan á los corazones impresionables.

Justo motivo de desaliento no puede encontrar en esas incomodidades, á que el mérito no se sustrae jamás, el escritor que como Ud. tiene en compensación el aplauso sin lisonja de una gran parte de personas de juicio que estiman en cuanto vale, y vale mucho ciertamente, su pluma fácil y correcta, sus bellos trabajos literarios, en que campean la ameni-

dad, la sencillez y la gracia, al par que la profundidad de observación que distingue al verdadero talento.

No desmaye Ud., pues, amigo mío: su contingente valioso hace falta á las letras costarricenses. Bien poco vale mi opinión, y ahora lo siento en realidad, pues querría tener autoridad bastante para hacerlo desistir de su retraimiento; pero crea que me sobra sinceridad y franqueza para no alentar, como no he alentado nunca, sino á quien considero capaz de alcanzar triunfo definitivo y sólida reputación en el campo literario.

JUAN MARÍA MURILLO

DE GRECIA

Señor Redactor de EL FIGARO

San José.

Abundan de tal modo los temas sobre que tratar, con relación á este pueblo, que vacilo cual sea el que elija para principiar. Todos ellos son, no obstante ser locales, de suma importancia para la comunidad. Daré principio, pues, siendo como en mi anterior lo ofrecí, esencialmente imparcial.

Nuestra decayente Grecia, dadas, su no corta vida, y sus tantas favorables condiciones para el desarrollo, como salubridad de clima, fertilidad del suelo, extensión de territorio, y magnífica situación geográfica, debiera rigurosamente ser hoy la vanguardia entre los demás cantones de la República.

Más, por extraña anomalía, palpamos lo contrario. Otros pueblos que no poseen tales condiciones, sirven de modelo, hallándose colocados á muchísima mayor altura que la nuestra.

Es indiscutible que el adelanto de los pueblos se cifra en la pericia del mandatario á que se le confie su dirección; y el nuestro que en esto no ha sido muy afortunado, razón tiene no solo de no dar señal visible de vida, sino de dar inequívocas muestras de terrible agonía.

Triste es consignar que entre los gobernantes nuestros, poquísimos han sido los que se han esforzado por conducir esta nave hacia ese luminoso faro del «Progreso.»

Por hoy me abstendré de hablar del que actualmente tenemos; haciendo de atento observador para enaltecer en mis próximas, todos aquellos actos en que ciñéndose á la misión delicada que le ha sido conferida, sepa mantener incolmne el orden y la moral pública y empujar incausable el grandioso carro de la Civilización; así como para censurar los procedimientos injustos, las arbitrariedades ilegales y el poco interés por el adelanto del pueblo en general.

Ya tendré oportunidad de tratar muy pronto de muchas otras cosas que por no ser cansado, no toco hoy, entre ellas: escuelas, templo en construcción, nuestros pésimos caminos, etc., etc.; moviéndome á hacerlo el más desinteresado carino y la mejor buena intención para con este nuestro desfalleciente rincón.

Soy con toda consideración del señor Director affm.º s. s.

LUCAS.

Grecia, octubre 25 de 1900.

DE PUNTARENAS

Señor Director de EL FIGARO

Muy señor mío:

Anoche llegó el vapor «Perú» y en él los estimables caballeros Dr. don Adán Cárdenas y don Pedro Rafael Cuadra. Bienvenidos.

Empieza á notarse el movimiento que al comercio imprime la proximidad de la época en que se elabora la sal; y los empresarios, seguros de la derrota sufrida por el señor Peña, andan por estas calles de Dios, muy satisfechos, proveyéndose de lo necesario para emprender sus tareas.

Buen susto nos dió el consabido contrato! Figúrese Ud., señor Redactor, que nosotros, requeconvenidos de que estamos dejados de la mano de Dios, no nos alcanzaba la camisa al cuerpo pero como no todo ha de ser rigor, hicieron eco las súplicas de varios municipios y el Poder Legislativo deshechó el monopolio.

Bien por el municipio. Bien por los Padres de la

Suelas del país y extranjeras, todas de calidad inmejorable

Ofrece á sus favorecedores un
Surtido de Calzado
elegante y económico por su
* precio y duración. *

EMILIO ARTAVIA *****
LA DEMOCRACIA
***** Precios de situación
Esquina de la 5.ª Avenida y Calle 18

MATERIALES SELECTOS
importados directamente por la casa.
Especialidad
en el calzado á la medida

Patria que defienden á capa y espada los derechos de sus representados.

¿Qué tal de salud por nuestro puerto antagonista? Aquí bien, gozando de una temperatura en relación agradable y en espera de los fuertes calores del verano que se iniciarán con la elección de municipio.

Y, á propósito de nuevo municipio, circula el rumor de que esta comarca, abandonada á sus propios esfuerzos, tiene en lista para formarlo á los estimables caballeros don Miguel H. Céspedes, don Uladislao Guevara, don Nicolás Lizano, don Felipe J. Rodríguez y don Gavino Villegas.

Todos ellos gozan de general estimación y veríamos con gusto que representaran nuestros intereses. Hasta la otra, quedo su att.º s. s.

EL CORRESPONSAL.

A propósito de Exámenes

De consuelo habrá de servir á muchos padres que no ven recompensados sus desvelos por la educación de sus hijos, el saber que casi todos los hombres célebres fueron en su infancia más ó menos estudiantes. Walter Scott, el conocido novelista, era el terror de sus maestros. El ingeniosísimo crítico y hombre de Estado inglés, Swift, quedó tan mal en el examen del Colegio Superior de Dublín, que á duras penas, logró ser admitido en la Universidad de Oxford para concluir sus estudios. Wellington se hizo notable por su pereza, y Napoleón tenía gran dificultad de comprensión, su inteligencia, no se desarrolló sino después que ingresó en la Escuela militar de Briene. Hogarth, gran pintor, fue declarado estúpido por sus maestros. El escultor Jhorwald, se pasó tres largos años en la segunda clase de una escuela. El poeta italiano Alfieri tuvo, por disposición de su maestro, que retirarse del Gimnasio. Carlos Linneo, padre de la Historia Natural, fué también retirado de la escuela y siguió aprendiendo en casa de un zapatero, donde un médico descubrió mucho después, sus dotes intelectuales. Liebig, que más tarde había de abrir ancho campo en los dominios de la Química, ocupaba siempre el último lugar de la clase. Alejandro Humboldt, era de niño tan débil de su inteligencia, en contraposición de su hermano, que su maestro y su madre, llegaron á convenirse de que no tenía dotes para el estudio. El mismo Humboldt refiere, que de pronto se le despejó el cerebro. Murgor, el poeta de las baladas, se mortificó tres días enteros con las conjugaciones latinas, antes de llevar á la memoria una sola forma.

Crónica Local

CABLES CENTRO AMERICANOS

El general Estrada Cabrera, Presidente de Guatemala, no solo felicitó calurosamente á McKinley por su triunfo, sino que en la noche del día de su elección le dió una retreta á la Legación de los Estados Unidos.

Según parece, aun cuando la noticia no se ha confirmado, el general Zelaya, Presidente de Nicaragua, piensa visitar los Estados Unidos durante el próximo invierno con el fin de tratar él directamente con McKinley la cuestión del canal de Nicaragua. Creemos que el Gobierno debe seguir con atención el desenvolvimiento de este proyecto, porque la conveniencia aconseja que en este importante asunto anden juntas y muy juntas Costa Rica y Nicaragua.

Conforme lo anunciamos en nuestro número anterior, ayer á las 8 de la mañana se verificó el primer sorteo de los premios que EL FIGARO distribuirá mensualmente entre sus suscriptores. Como verán nuestros lectores la rifa se verificó á presencia de dos importantes y conocidas personas de esta ciudad, el capitalista don Juan J. Madriz y el distinguido abogado don Francisco María Fuentes.

Resultado:

1er. premio de ₡ 30	N.º 753
2.º id. » » 10	» 531
3er. id. » » 5	» 576
4.º id. » » 5	» 224

El acta dice así:

En la ciudad de San José á las ocho de la mañana del día once de noviembre de mil novecientos. Presentes los infrascritos en la Redacción de EL FIGARO, llamados por su dueño don Manuel Argüello

de Vars con el objeto de que presenciemos el sorteo de los premios que el diario citado ha ofrecido á sus suscriptores, hacemos constar que revisado el talonario de recibos del periódico, aparece que han salido para su cobro setecientos noventa y uno en serie de uno á mil; que á nuestra presencia se pusieron dentro de una caja igual cantidad de números en boletos idénticos, ó sean setecientos noventa y uno. Hecho lo cual sacó un boleto para el primer premio el niño Federico Madriz Quesada, que resultó ser el setecientos cincuenta y tres; uno para el segundo, el quinientos treinta y uno; el tercero, el quinientos setenta y seis; y el cuarto, el doscientos veinticuatro. Con lo que terminó el acto. Y para constancia firmamos.

FRANCO. M.ª FUENTES

J. J. MADRIZ

El Variedades.—El «Anillo de Hierro» fué sacado con verdadero buen éxito, sobresaliendo en el desempeño de sus papeles la señora Campos y los señores Sotorra y Ricós.

Hubo sin embargo que lamentar varios defectos en el concertante del segundo acto. La culpa en gran parte la tuvo el señor Ibañez.

Lo demás como dijimos resultó bueno.

Don Santiago Guzmán R. nos ha enviado un ejemplar de un folleto titulado «Cuadro Pitagórico al alcance de todos.» Su objeto es importantísimo: presenta resueltas todas las operaciones que se refieren á transacciones de poco valor, que se realizan diariamente con gran pérdida de tiempo aun por parte de los más diestros aritméticos. Su sistema es sencillo y claro. Creemos que este libro es útil para todos y que harán muy bien en comprarlo los que oyen nuestro parecer.

Dos amigos nuestros, jóvenes españoles inteligentes, activos y honrados como el que más, han comprado á don Julio Alvarado su negocio de mercaderías y aguas gaseosas, en la ciudad de Alajuela: don Miguel Turull, dependiente de la casa de doña María v. de Lines y don Antonio Rosich de la casa André Whale y C.º Los felicitamos deseándoles prosperidad en los negocios, que bien merecen una suerte halagüeña los jóvenes amigos.

—¿Está usted por la alimentación vegetal?
—Le diré á usted; yo como hierbas por segunda boca.
—No lo entiendo.
—Las hierbas engordan al ganado y se convierten en carne, y cuando están en esa forma me las como.

ERÓTICA

De mi espíritu hiriendo las sombras
Cual de luz tremulante una espada,
Del fulgor de tus ojos un rayo
Resplandece en el antro de mi alma

Aunque el vuelo del tiempo
Mis dolores se lleva en sus alas,
Y tus bellos encantos

De mi mente en el cielo pasan
Como nubes que fingen caprichos
De nítidas gasas,

De tu alma el ósculo ardiente

Que aspiró mi alma,

Como cálida brisa dejóme

Sus hálitos de ascua.

Tu en mi ser engendraste las flores

Que brotan de mi alma;

Como el ángel de mi hado

Me envolviste en tus alas,

Y al calor de tu espíritu

Vivió mi esperanza,

Bella flor de mis sueños que presto

Regué con mis lágrimas.

DOMINGO MONGE ROJAS

20 de octubre de 1900.

Una buena gratificación se dará al que presente en la oficina de EL FIGARO un prendedor en forma de gacilla con una perla en medio y una cadenita de donde guidan un trébol de forma de corazón y un pensamiento.

Se desean ₡ 5,000 al 1 % con hipoteca de una casa nueva situada en esta ciudad. Informes en EL FIGARO.

Se venden solares para construir en la Estación, la Soledad y Puerto Escondido. En EL FIGARO daremos datos.

EL FIGARO solicita vendedores.

Vendo algunos instrumentos de cirugía, libros profesionales, una biblioteca.

Además un caballo con arneses y volanta; y 600 manzanas de terreno inculto, con muchos cedros en el punto llamado Cabeza de Buey, Tuís, jurisdicción de Turrialba.

TOMÁS N. CALNEK.

Sombreros de lujo

para Señoras!

Dentro de pocos días recibirá la tienda de Modas de las señoritas Montealegre un precioso surtido de sombreros para señoras lujosos y elegantes.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Luis Abella, Bagaces.—Recibí sus apreciables cuentas. Un millón de gracias. Tomé nota de los cambios y le prometo atender bien el correo.

Maurilio Murillo, San Pedro.—Claro está que entran en la rifa. La plata en su poder está como en un Banco. Cuando Ud. quiera venir, está bien. Mil gracias.

Juan Suñol, Puntarenas.—Si no está en este mismo, lo verá mañana. Me encanta que Ud. se empeñe en la suerte del Diario. Mande más y más. Gracias. Tomé nota de Guevara.

Araya Hnos.—Hoy les fueron. Entendidos. Gracias. Acusen recibo. Empeñense.

Ricardo Alvarez, Grecia.—Amigo mío, no he recibido ningún número del señor Jiménez, en esto consiste que no sepa yo qué hay del premio. Debe haberse extraviado. Hoy sin falta le pongo en el correo el encargo y el pisto. Mil gracias. El trabajito es largo y como está en verso ocupa mucho campo. Creo que por menos de seis pesos no se puede publicar. Vea si conviene el autor, y en tal caso deme Ud. orden de insertarlo en el Diario. Mil gracias.

Licitación

Convoco licitadores para la provisión de veinte novillos ó toros que se lidiarán en los días de las próximas fiestas cívicas de esta Capital, debiendo sujetarse el proponente á las siguientes condiciones:

- que el ganado que se lidie se encuentre en buen estado y sea de suficiente bravura para el objeto;
- á manejar por su cuenta el ganado en el Toril y en el Coso.
- á jugar cada tarde los novillos ó toros que fuere necesario, á juicio de esta autoridad;
- á suministrar también por su cuenta cuatro toreros; aptos para ese objeto, debiendo llevar vestido adecuado para la corrida;
- á garantizar el cumplimiento del contrato á satisfacción.

Las propuestas pueden dirigirse en pliego cerrado, desde esta fecha hasta el 15 del corriente, á esta Gobernación, á efecto de proceder á su apertura á las 12 m. de ese día, debiendo preferirse desde luego, aquella que ofrezca mayores ventajas.

San José, 9 de Noviembre de 1900.

MANUEL MONTEALEGRE

Imprenta y Librería Española de María v. de Lines

A. Rosales y C.^a

Casa de Agencias y Comisiones
Importación, Exportación
Despacho de mercaderías

Oficina en San José: esquina opuesta al Correo
Oficina en Limón: frente al muelle nuevo en construcción

I. L. Maduro

Comisionista

Tapicería y Colchonería
de Constant Dubois

Calle 19 Sur, No. 306
300 varas al Sur
de Banco de Costa Rica
Compra y Venta de Lana
Crin, Balsa y Pluma
Baños de Asperrión

Otro incendio

Del 1.º de noviembre en adelante alquilo una casa en el punto más pintoresco de San José, por el Parque de Morazán, contiguo a la casa que fué de don Adolfo Bouilla.
Además se puede anexar la esquina para algún comercio, la que habitó W. J. H. Whitty, con su taller de sillería.
Fars precio y condiciones entenderse con Fio Acuña.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

de la Facultad Médica de la República, con 30 años de práctica.
Ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos de la profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres, recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paul, les opera gratis.
Oficina: Calle 19 Sur.

La Manufactura de Calzado

(Sociedad Anónima)

Pone en conocimiento del público en general, que con motivo de la baja del cambio, ha hecho considerables rebajas en sus precios de calzado.

San José, Agosto de 1900.

NUEVOS ENCARGOS

Tengo recomendación de colocar la cantidad de ₡ 20,000.00 (veinte mil colones). Tomándose en conjunto se dan al 1% y en partidas no menores de ₡ 5,000.00, al 1½. Exigen buena garantía de casas ó fincas cerca de esta ciudad. Plazo 1 año.

ENCARGOS VIEJOS

Se vende 1 casa en la Calle 20, 180 varas al Sur del Parque Central. Condiciones: ₡ 500 al contado y el resto puede pagarse á 6½ años plazo, reconociendo el interés de 1% por mensualidades vencidas.

Una pequeña de 3½ varas frente por 70 fondo en la calle 19 Sur. Precio ₡ 800 al contado. Y otras grandes, céntricas y baratas.

También se vende una buena finca con diversos cultivos, situada en Cervantes (Cartago) á 1 hora de camino por ferrocarril. Precio módico.

Despacho: oficina de don Gregorio Martínez, Avenida 7.ª Oeste. ELÍAS LOAIZA

Los propietarios de La Funeraria, La Agencia General de Funerales, La Empresa de Carros Fúnebres y la Jardinería Artística,

con el anhelo de proporcionar mejores comodidades á su numerosa clientela y al público en general han dispuesto unirse ofreciendo como siempre: las cajas más elegantes y modernas extranjeras y del país, modelos de Europa y los Estados Unidos al alcance de toda fortuna; los servicios de Catafalcos será lo mejor, como igualmente del Carro Fúnebre, cartullanas, coronas, adorno de Iglesia etc., etc.

OFICINA: LA FUNERARIA, de Pedro Marquez,
Servicio en el día y en la noche.

A. Monje Reyes A. Landergren Anderson & H^o M. A. Gutiérrez
Sue. de Pedro Marquez

NOTA.—La tarifa de los carros fúnebres que ofrece esta Sociedad, es la siguiente:

Carros de 1.ª con cuatro caballos	₡ 210.00
" " " dos caballos	" 60.00
" " " 2.ª " dos caballos	" 30.00

Advertiendo que si se toma algo para un funeral en LA FUNERARIA de Jacinto Carbonell, saldrá con el 60 por ciento más de su tarifa ordinaria.

LA Peluquería Parisiense de los Hermanos Antillón

es, indiscutiblemente, la mejor, por las razones siguientes:

Por ser la más elegante, por más limpia, por más bien situada, por sus magníficos perfumes, por el esmero con que se sirve á la escogida y gran clientela á que es acreedor el renombrado establecimiento, por la fineza y buenas maneras que usan en el despacho los ocho mejores artistas que hay en el país y por la abundancia de agua fresca que contienen sus baños, etc., etc.

Bella Vista JARDINERÍA ARTÍSTICA

ANDERSON HERMANOS
Frente al Parque Nacional

Disponible

Los trabajos más elegantes y baratos en coronas, Símbolos y Fantasías, «Bouquets», Decoraciones de salón para Balles Matrimoniales, Altars, etc., etc.

Surtido de cubos para plantas.

Hormiguicida Costarricense Privilegiada por el Spmo. Gobierno

Esta máquina que con buen éxito seguro destruye radicalmente los hormigueros y la taltza, la vendo en mi casa de habitación, calle 22, Norte, N.º 375. El valor de cada máquina es de ₡. 65.00, comprende un paquete de ingrediente. El que después necesite más ingrediente puede obtenerlo á ₡. 3.00 cada paquete.

Andrés Steiner

GRAN EMPRESA ROSENDO ARCE

De esta fecha en adelante queda establecida como antes mi Empresa de Excusados, para la cual cuento con un buen tren para extraer y acarrear las materias y también con empleados bastante activos.

Para evitar equivocaciones y para mayor ventaja del cliente, tengo un encargado en la ciudad con quien se pueden entender, vivo en la casa de don G. Polinares, en la 10.ª Avenida Oeste, N.º 233, y con el suscrito en la Avenida Central Este, Cuesta de Moras, casa de don Francisco Peralta. Todo con aseo y á precios módicos.

Francisco Valiente T.

OFRECE á los aficionados al arte de la fotografía, una enseñanza teórica y práctica del arte fotográfico inclusivo el RETOQUE, para lo cual abrirá el curso de estas materias el día 10 del presente Octubre, si se reúne un número de alumnos suficiente. La matrícula queda abierta desde ahora en mi casa de habitación,

Calle 18, Norte, número 162

frente al Licenciado don Ascensión Esquivel

Maquinaria para Café

Un Separador cilíndrico para despulpador.

Dos Cilindros para despulpador "Gordon,"
Poleas, Muñoneras, etc.

Bazar de San José.

J. R. Mata

AVISO

Del 1.º de Diciembre en adelante, se alquila el local ocupado hoy por el

GRAND HOTEL DE FRANCE

En la parte nueva de dicha casa hay varios departamentos aislados que también se alquilan. Para precios y demás condiciones, entenderse con el Licdo. don Cleto González Víquez.

Hermanos Tienda de Novedades Almacén de Calzado ROMERO

Es sorprendente el surtido de mercaderías que esta casa recibe por cada vapor de Estados Unidos y Europa.

Los precios son arreglados al nuevo sistema de moneda

COLÓN DE ORO

El calzado español, americano y del país, es elaborado á mano expresamente para el almacén y debido á la enorme demanda de este artículo, hemos mejorado mucho la calidad y rebajado los precios notablemente.

Nuestro PRECIO FIJO es una garantía para el comprador.

Relojería Costarricense J. B. Murillo y R. M. Chaves

En este nuevo establecimiento se hacen trabajos de relojería con la mayor prontitud y esmero, garantizándolos á satisfacción del público.—Se cobran precios módicos por ser solo taller de relojería, en donde no se paga lujo alguno. Queremos adquirir clientela y buen crédito solo por la buena ejecución de los trabajos. Ofrecemos componer toda clase de relojes que se nos encomiendan.

La RELOJERÍA COSTARRICENSE está situada en la manzana comprendida en el Mercado y la Plaza de Artillería, Avenida 6.ª Oeste contiguo á la Platería Española.

Hotel Demócrata DE J. DE D. GUILLÉN

Este nuevo establecimiento, situado en una de las casas de los señores Romero & C.ª, frente á la «Botica de la Fe», tiene el gusto de ofrecer sus servicios al alcance de cualquier bolsillo.

Lo recomiendan su uso y esmero en la mesa y en los dormitorios.

Sus comidas, por lo bien sazonadas, son de gusto, sanas y alimenticias.

Una persona recomendable está en aptitud para ocuparse de contabilidad, inventarios, liquidaciones, cálculos y demás trabajos análogos. En la oficina de EL FIGARO se informará.

Aviso Se venden dos casas de habitación, cómodas, decentes y muy baratas. Una situada en el barrio de Amón y la otra tras el Edificio Metálico.

Se dan comodidades para el pago y para más informes entiéndanse con el Lic. Don José Joaquín Trejos.

Buena adquisición. Se vende por la mitad del costo La Sagrada Biblia en tres tomos lujosamente empastada y con magníficos grabados. Puede verse en la Librería de don Antonio Lehmann.

A Construir

Para vender

solares en la Estación, Puerto Escondido y La Soledad.

Para alquilar

Casas pequeñas en esta ciudad.

Se compra un piano en buen estado

para pagarlo por abonos mensuales

Informarán en la oficina de este diario.

Basigó y Alvarado

Han recibido y venden á precios módicos:

Arroz, Azúcar, Almidón, Alambre, Bacalao, Candelas, Cerveza, Cimento, Cognac, Frijoles colorados, Fósforos, Jamones, Leche condensada "Nestle", Mantequilla danesa marca Brún, Maicena, Manteca, Machetes, Palas de hierro, Papel de fumar, Pinturas, Papel para panaderías, Quesos, Rhum Negrita, Sardinias en aceite y tomate Viuda Carreno, Teja de hierro, Harina Gallito.

Especialidad en Vinos

Espanoles y Franceses